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Dice el: 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Buenos días señores Legisladores, buen día al público, buen día a 
todos los presentes. Por favor ocupar sus bancas. 

Por Secretaría Parlamentaria se informará sobre el quórum. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: Con 25 Diputados presentes, tenemos quórum señor 
Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Secretario. 

Siendo la hora 11:05 minutos se da inicio a la Décima Sesión Ordinaria. 
Invito a los diputados Carlos Marsilli e Isauro Molina a izar los Pabellones Nacional y 

Provincial, respectivamente. 
 
 

- Así se hace - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A continuación Punto 3º del Plan de Labor, Asuntos Entrados:  
 
 

L I C E N C I A S 
 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 
RA. DIPUTADA GUERRERO.- Gracias Presidente.  

Es para solicitar licencia para los diputados Jorge Andersch, Armando Zavaleta, Juan 
Carlos Rojas, Augusto Barros y Armando López Rodríguez, sin perjuicio que ingresen a esta 
sesión. Gracias. 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Diputada. 
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Tiene la palabra el señor diputado Francisco Monti. 
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Gracias Presidente.  

Para solicitar licencia para los diputados Rubén Herrera, Hugo Ávila y Rubén Manzi, sin 
perjuicio de que ingresen con posterioridad al recinto. Gracias.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Diputado. 
 
SR. DIPUTADO VALDEZ.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Humberto Valdez. 
 
SR. DIPUTADO VALDEZ.- Gracias señor Presidente.  

Es para comunicarles que de nuestro Bloque estamos presentes únicamente con la 
doctora Marita Colombo. Así que le vamos a pedir licencia para el resto, sin perjuicio de que 
puedan ingresar a la sesión. 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias señor Diputado. 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Sergio Saracho. 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Gracias señor Presidente. Muy buenos días estimados Diputados. 
 En esta oportunidad, es para solicitar licencia para los diputados Horacio Sierralta y Hugo 
Navarro. Gracias señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputado. 

A consideración del Cuerpo las licencias solicitadas. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
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- APROBADAS - 

 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Continuando con el Plan de Labor: 
 
 

C O M U N I C A C I O N E S 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se informará las Comunicaciones 
ingresadas.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: Sobre el expediente letra “C” N° 03048/2019, iniciado por la 
Cámara de Diputados. Extracto: “S/ Declare de Interés Ministerial al segundo Parlamento de 
Mujeres”. 
 Firmada: Carolina Ocampo -Asesora Legal Ministerio de Salud-. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Será remitida a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: Son todas las Comunicaciones oficiales señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Secretario. 
 Continuamos con el del Plan de Labor, Punto 4º: 
 
 

P R O Y E C T O S  P R E S E N T A D O S 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 01) Expte. 395-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Juan Denett. Declárase la máxima preocupación por la alta cantidad de jóvenes que 
perdieron el beneficio del Plan Progresar durante los últimos tres años, a causa de las políticas 
del Gobierno nacional. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Legislación Social y del Trabajo. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 02) Expte. 396-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Genaro Contreras. Declárase de Interés Parlamentario la obtención del 1º puesto por 
parte de la Sra. Graciela Salvatierra al mejor poncho, obtenido el día miércoles 17 de Julio del 
2019. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Declarado bajo Decreto Nº 131 del 29/07/2019. 
 
Secretaría Dr. Peralta. 03) Lee: Expte. 397-2019. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Víctor Hugo Luna. Solicitar al Ministerio de Desarrollo Social, informe acerca del destino 
de los elementos del programa “Abrigos”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Legislación Social y del Trabajo. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 04) Expte. 398-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Carlos Antonio Marsilli. Declárase de Interés Parlamentario la “Celebración del 
Centenario de la Escuela Secundaria Nº 11 Abel Acosta”, destacando los tres niveles que la 
integran sobre la misma denominación (Nivel Inicial: JIN Nº 17, Nivel Primario: Escuela Nº 705 y 
el nivel Secundario: Escuela Nº 11), ubicada en el departamento Santa María. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 05) Expte. 399-2019. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Francisco Monti. Solicitar al Poder Ejecutivo de la Provincia, que a través de la 
Secretaria de Estado de Minería informe respecto del cumplimiento de la Resolución SEM 
330/2016- Participación Ciudadana en Materia Ambiental respecto de Actividad Minera. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Minería. 
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Secretaría Dr. Peralta. Lee: 06) Expte. 400-2019. Proyecto de Ley, iniciado por los diputados 
Armando Zavaleta; Luis Alejandro Saadi; Enrique Cesarini. Modificación Parcial de la Ley 
Orgánica del Tribunal de Cuentas Nº 4621. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Legislación General. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 07) Expte. 401-2019. Proyecto de Ley, iniciado por el diputado Juan 
José Denett. Crear el Registro Público de Proveedores de Empresas Mineras (Re.P.P.E.M.) de 
la provincia de Catamarca. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Minería. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 08) Expte. 402-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por la 
diputada Mónica Zalazar. Declárase el más enérgico repudio a la inseguridad alimentaria que 
viven cada vez más personas, en nuestro país. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Legislación Social y del Trabajo. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 09) Expte. 403-2019. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Francisco Monti. Solicitar al P.E.P., que a través de la Secretaria de Estado de Minería 
(SEM), informe sobre el detalle del destino otorgado a los recursos percibidos por parte de la 
SEM en virtud de lo estipulado por el inciso a) del Artículo 2º de la Ley Provincial Nº 5128. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Minería. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 10) Expte. 404-2019. Proyecto de Declaración iniciado por la 
diputada Analía Brizuela. Declárase de Interés Parlamentario el libro “Terebintos” del escritor 
Carlos Arturo Schang. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 11) Expte. 405-2019. Proyecto de Declaración iniciado por la 
diputada Analía Brizuela. Declárase de Interés Parlamentario la labor realizada para las letras, la 
cultura y la educación de nuestra provincia de los escritores de la localidad de Chumbicha, 
departamento Capayán. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 12) Expte. 406-2019. Proyecto de Declaración iniciado por el 
diputado Manuel Isauro Molina. Declárase la más profunda preocupación por la falta de 
respuesta del Gobierno Nacional a la sociedad, respecto del apagón ocurrido hace más de un 
mes, ocasionando un enorme costo y gravísimos daños materiales a nuestro país, a los estados 
afectados y al conjunto de la población. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
SRA. DIPUTADA RODRÍGUEZ CALASCIBETTA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Verónica Rodríguez Calascibetta. 
 
SRA. DIPUTADA RODRÍGUEZ CALASCIBETTA.- Muchas gracias señor Presidente. A efectos 
de utilizar la posibilidad que nos da el Reglamento Interno para incluir un proyecto, por el cual se 
pide la ampliación del edificio escolar donde funciona la Escuela Nº 88 y 705 en la localidad de 
Yapes, departamento Santa María. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Acérquelo por Secretaría Parlamentaria por favor. 
 Algún otro proyecto? 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- En el mismo sentido. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Con todo gusto.  
 
SR. DIPUTADO LUNA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Víctor Luna. 
 
SR. DIPUTADO LUNA.- Gracias Presidente. En el mismo sentido haciendo uso del Artículo 66 
del Reglamento Interno de la Cámara, en nombre del Bloque “Cambiando Juntos” vamos a 
presentar  un proyecto cuya carátula versa sobre el informe detallado y pormenorizado acerca de 
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las reiteradas irregularidades en torno al funcionamiento de la Secretaría de Seguridad 
Democrática de la provincia de Catamarca. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Diputado. Acérquelo por favor. 
 A consideración del Cuerpo la autorización para dar ingreso a los proyectos presentados. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADOS - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se informará sobre número de orden  y 
de expediente de los proyectos ingresados. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 13) Expte. 407-2019. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
Verónica Rodríguez Calascibetta. “Ampliación del edificio escolar donde funciona la Escuela Nº 
88 “Gral. Felipe Varela” y la ampliación del JIN Nº 17, perteneciente a la Escuela Nº 705 “Abel 
Acosta” de la localidad de Yapes, departamento Santa María.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: 14) Expte. 408-2019. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
Adriana Díaz. “Adhesión a la Ley Nacional Nº 27.246 que aprueba el Protocolo de Nagoya sobre 
acceso a los Recursos Genéticos y Participación Justa y Equitativa en los beneficios que se 
deriven de su utilización al Convenio, sobre la Diversidad Biológica”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: 15) Expte. 409-2019. Proyecto de Resolución, iniciado por los 
diputados Humberto Valdez, Marita Colombo, Víctor Hugo Luna, Luis Lobo Vergara, María 
Alejandra Pons y Genaro Contreras. Solicitar a la Secretaría de Seguridad Democrática de la 
provincia de Catamarca, Informe detallado y pormenorizado acerca de las Reiteradas 
Irregularidades en torno al Funcionamiento de la Secretaría de Seguridad Democrática”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Legislación General.  

No habiendo más proyectos, continuando con el Plan de Labor… 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Augusto Barros. 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Gracias Presidente. 
 Es a los efectos de solicitar que se incorpore para su tratamiento, conforme a lo acordado 
en Labor Parlamentaria, el expediente Nº 398-2019 iniciado por el diputado Carlos Antonio 
Marsilli. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo la moción del señor diputado Augusto 
Barros. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADA - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Punto 5º del Plan de Labor:  
 
 

H O M E N A J E S 
 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Adriana Díaz. 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Perdón Diputada. 

Si, dígame. 
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SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Falta un proyecto acá que tenía que ingresar. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Adriana Díaz. 
 Disculpe Diputada, pero no…, por Secretaría Parlamentaria ingréselo Diputada, más 
tarde, no hay problema. 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- No, no es mío, es del Bloque. Le digo que se pasó la 
oportunidad. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Bueno, gracias.  

Continúe Diputada. 
 

SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Usted puede hacer lugar así como hace lugar a otras 
excepciones. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Disculpe diputada Adriana Díaz. 
 No tengo problema, hago lugar a la solicitud. Pida la reconsideración y se dará lugar 
Diputada. 
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Luis Lobo Vergara. 
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Pido la reconsideración Presidente para presentar un 
proyecto de Resolución, por el cual se solicita al Poder Ejecutivo Provincial, que en función de 
los siete mil setecientos millones de pesos que tiene actualmente el Gobierno en plazo fijo, sean 
destinados para un subsidio a las tarifas eléctricas en la provincia. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo la moción de apartarnos del Reglamento 
Interno y de la moción del diputado Luis Lobo Vergara. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADA - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria ser informará el número de orden y de 
expediente del proyecto ingresado. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: 16) Expte. 410-2019. Proyecto de Resolución, iniciado por los 
diputados: Luis Lobo Vergara, María Alejandra Pons, Genaro Contreras, Marita Colombo y 
Humberto Valdez. “Solicitar al Poder Ejecutivo de la Provincia, utilice entre el 20 y 30% de los 
intereses que percibe actualmente como consecuencia de los plazos fijos constituidos, para el 
otorgamiento de subsidios que serán aplicados de manera inmediata a financiar las tarifas 
públicas del servicio eléctrico en todo el territorio de la provincia”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Hacienda y Finanzas. 

Tiene la palabra la señora diputada Adriana Díaz. 
 

SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Gracias señor Presidente. 
 Este homenaje es para… 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Solicito una interrupción. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Disculpe diputada Díaz, pide una interrupción el diputado Augusto 
Barros. 
 
 

- Asentimiento de la señora diputada Adriana Díaz - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Augusto Barros. 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Dos cosas señor Presidente. 
 En primer lugar entiendo, bueno, con la aprobación del apartamiento hemos aprobado la 
incorporación del proyecto. Ahora bien, yo quiero manifestar y recordar, solamente para que 
quede asentado, que en oportunidad de tratarse el Reglamento Interno de esta Cámara, 
habíamos hablado de la excepcionalidad de los proyectos ante una cuestión eventual o que se 
presentara fuera del término para presentar los proyectos. 
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 Solamente quiero que esto quede claro, porque hemos aprobado la incorporación de 
proyectos, no tenemos ningún problema, somos colegas y pares Diputados, pero también es 
cierto, un par de proyectos de los que se han presentado hubo tiempo suficiente para 
presentarlos en el término adecuado. Gracias Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputado. 
 Continúe con la palabra la señora diputada Adriana Díaz. 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Decía que este homenaje tiene que ver con un Obispo y tiene que ver 
con el Obispo de La Rioja, ex Obispo de La Rioja Monseñor Enrique Angelelli, porque en 4 días 
más, el 4 de agosto, es un nuevo aniversario de su muerte trágica.  

Decía que el 4 de agosto, pero de 1976 el cuerpo de Monseñor Enrique Angelelli, Obispo 
de La Rioja, fue encontrado al costado de la Ruta 38, una ruta que une la Capital provincial de 
La Rioja en este caso con Chamical, fue encontrado muerto luego de lo que se llamó y se dijo en 
ese momento que fue un accidente y hasta llamativamente estaba dispuesto su cuerpo sobre el 
asfalto, no estoy diciendo por supuesto nada nuevo. Todos conocemos esa realidad, y como en 
ese momento de dónde venía y de hacer qué, regresaba Monseñor Angelelli de Chamical.  

Hay que recordar que unos 15 días antes habían sido secuestrados, torturados 
brutalmente asesinados los jóvenes sacerdotes Gabriel Longueville y Carlos de Dios Murias, y el 
Obispo había concurrido a oficiar la misa del entierro el 22 de julio y él regresaba, en esa vieja 
camioneta con su asistente y acompañante en toda su tarea pastoral. Llevaba una valija con 
documentos recogidos, que luego permitirían esclarecer el crimen o los crímenes.  

En 1968, le fue asignada la diócesis en La Rioja. Y nuestro homenaje viene porque este 
fallecimiento trágico que fue considerado un martirio de la fe. Bien sabemos que hace pocos 
meses, en abril, fue beatificado por el Papa Francisco, precisamente por ese motivo. Así como 
también fue beatificado Monseñor Romero, Obispo de El Salvador por los mismos motivos y no 
solo Angelelli, sino -como dije- los 4 entre los sacerdotes y el beato.  

Y decía que desde 1968, cuando le fue asignada esa diócesis, fue notorio ese 
entusiasmo, su apuesta por los votos sociales del Concilio Vaticano II, un evento que marcó a la 
iglesia como institución, pero a la iglesia con su vínculo con el pueblo. Y él había formado parte 
de ese Concilio Vaticano II, que declaraba la renovación de la Iglesia Católica. Así que con su 
estilo llano, de estrecha relación con el empobrecido poblador de nuestra vecina provincia, 
estimuló, apoyó -fíjese señor Presidente- la creación ante la situación de empobrecimiento, de 
falta de empleo, de pocas salidas que se visualizaban para los riojanos y riojanas. 

El impulsó la creación de cooperativas de trabajo, la organización de las trabajadoras -
que conocemos, decimos y llamamos como empleadas domésticas- pero son las trabajadoras 
de casas de familias particulares; de los trabajadores mineros; de los trabajadores en telares; 
panaderos; fábricas de ladrillos; agrícolas. 

Sus misas dominicales fueron transmitidas por radio hacia todos los rincones de la 
provincia. Imaginémonos como era la situación de comunicación mediática en esa etapa, no? No 
hay redes sociales allí, pocas radios, sí diarios de prensa escrita. 

Y decía entonces, que este cura llamado con cariño “El cura Pelado” por los fieles, tuvo 
esa enorme comprensión por los más humildes en los tiempos que les tocaba vivir, desde esa 
experiencia en su tierra, en su pueblo se esforzó por romper las estructuras de injusticia que él 
detectaba, porque se recorrió toda la provincia, pero toda la provincia, casa por casa, están los 
documentos, están los documentales que hemos podido ver todos, donde él grababa con esos 
viejos, con esos antiguos grabadores, conversando con la gente mano a mano los grababa para 
después escuchar e ir determinando cuáles eran las problemáticas que afectaban las distintas 
zonas de la provincia de La Rioja. Y ese compromiso, esa búsqueda de justicia, ese interés por 
conocer la cultura, la tradición, la religiosidad popular, sus inquietudes, las necesidades de su 
pueblo como decía, eso le costó la vida. 
 Les leo simplemente un párrafo de una de sus homilías: “Estamos viviendo una hora 
histórica donde los cambios son profundos en la mentalidad de los hombres y en la 
estructuración de la sociedad humana. Existen sistemas que causan muchos sufrimientos, 
injusticias y luchas fratricidas. Muchos hombres sufren y se aumenta la distancia que separa el 
progreso de unos pocos y el estancamiento y, aún, el retroceso de muchos. La situación 
presente tiene que afrontarse valerosamente, combatir y vencerse las injusticias que trae 
consigo”. Fíjese una de las homilías, señor Presidente, del “cura Pelado”. 

Su trabajo con la Cooperativa Codetral, le costó realmente, no solo la vida a él, sino antes 
a quienes fueron los que la promovían porque buscan la expropiación por ley de tierras donde 
estaba erigida una finca, La Aminga, que no tenía herederos ni dueños y ellos buscaban que el 
pueblo pudiera trabajarla. Simplemente doy como algunos de los ejemplos de todas las tareas 
que encaró en su tarea evangélica.  
 Pero bien, hubo una contracara, hubo grupos civiles. conservadores, familias de doble 
apellidos agrupados, fíjese en los “cruzados de la fe” que lo señalaron a él y a todos quienes 
estaban en la Diócesis del Obispado, incluidas monjas, que los señalaron, lo acusaron de su 
tarea como si fuera una tarea ideológica, lo acusaron de comunista, lo acusaron de “El obispo 
rojo” y por supuesto no faltó el medio de comunicación social -en este caso un diario de papel, 
como eran todos en aquel momento- como el diario El Sol, que tenía también su sucursal en 
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Catamarca, no? Propiedad de los Álvarez Saavedra. Llegó a contratar a un periodista para que 
publicara diariamente editoriales todos los días, una columna en contra del Obispo. Se 
comprobó, señor Presidente, que nunca fue un accidente como tituló ese periódico, ese diario y 
como se hizo pretender hacer creer y se comprobó en juicos. Y voy al último, el 4 de julio de 
2014, el Tribunal Oral Criminal Federal de La Rioja consideró delito de Lesa Humanidad al 
homicidio del Obispo y el intento de asesinato del Sacerdote Arturo Pinto -porque no había dicho 
que sobrevivió en ese hecho en el ruta-, su acompañante a pesar de las lesiones físicas que 
sufrió y quedó vivo. Y se condenó a los represores a prisión perpetua, cárcel común. 
 Como dije este año, Angelelli fue beatificado y en este recinto uno de nuestros colegas 
Diputados del Bloque, hizo una referencia y un homenaje a eso, razones martiriales. Así que la 
verdad, viéndolo desde la perspectiva en la actualidad reconocer y homenajear la tarea tan 
comprometida como además debe ser de un Obispo con su diócesis y con su gente de carne y 
hueso, es lo que hemos querido hacer este homenaje a muy pocos días de esta fecha, del 4 de 
agosto, que siempre congrega sobre todo a muchos sectores, agrupaciones, ciudadanos en 
común que van al lugar, el 4 de agosto van muchos catamarqueños al lugar donde sucedió el 
accidente, a recordarlo, homenajearlo, a conmemorarlo. 

“No vengo a ser servido, sino a servir”, servir a todos sin distinción alguna de clases 
sociales, modo de pensar o de creer”, como Jesús, “quiero ser servidor de nuestros hermanos, 
los pobres”, fueron las palabras que pronunció el día que asumió como Obispo Diocesano en La 
Rioja y vaya si lo cumplió. Muchísimas gracias. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Diputada. 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Pido la palabra Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Augusto Barros. 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Gracias señor Presidente. 
 En un año, en un año muy especial para el peronismo, que hemos recordado 
recientemente el Centésimo Aniversario del nacimiento de Eva Perón, hoy quiero recordar los 67 
años del fallecimiento de quien fuera indicada por la sociedad en general como la “Abanderada 
de los Humildes”. Mire Presidente, solamente 33 años de vida y dejó una impronta insuperable 
en nuestra República y ha sido reconocida a nivel mundial, pero aquel 26 de julio, nos dejaba 
Eva Perón y al poquito tiempo comenzó un derrotero de inmensas calamidades que los sectores 
oligárquicos, los que se manejan por el odio, hicieron padecer a la memoria y al cuerpo de Eva 
Perón. No obstante todo ello -y eso que ella misma nos había enseñado o nos dejó como 
enseñanza- se siguió trabajando en la misma dirección, en esa dirección que es para todo el 
pueblo argentino en su gran mayoría y fundamentalmente los vulnerados, más allá de esas 
demostraciones de animadversión en contra de los que defendemos la causa popular, en eso sí 
somos conscientes que seguimos en la misma dirección y siempre rápido para tratar de resolver 
el problema de la inmensa mayoría del pueblo.  
 Se preocupó, como decía, por los más humildes, por aquello que durante mucho tiempo 
en esta República fueron olvidados, abandonados o invisibilizados, diseminó la Argentina con 
una serie de instituciones dirigidas, precisamente y fundamentalmente, a que los niños, a “los 
únicos privilegiados” -como ella decía- tuvieran la posibilidad que nunca habían podido tener en 
nuestra Patria, y esa misma dedicación de Eva Perón, podemos decir con satisfacción que la 
hemos visto volcada en nuestra provincia en los últimos años. Aquellas colonias de vacaciones 
que fueron el orgullo de la Patria y, además, la envidia de muchos países, hoy lo estamos viendo 
a través de la obra del Gobierno de la provincia encabezado por Lucía, como referencia de 
aquellos años, es por ejemplo el Centro Integral. La estamos viendo en la permanente intención 
de la educación general de nuestros niños, en la puesta en marcha de escuelas rurales, una idea 
que nunca se había tenido en cuenta como posible, pero también en la enseñanza superior, 
abriendo los caminos para que los jóvenes de nuestro interior puedan desarrollar su actividad 
académica, más allá, de las realidades sociales y económicas en un centro de contención como 
es la Residencia Universitaria. Estas macro obras -que parece que no son vistas o no quieren 
ser vistas en algunas oportunidades-, o el desarrollo de las acciones de gobierno a través de 
nuestros ministerios como el Salud o el de Desarrollo Social, dirigidos a la contención de los más 
vulnerables. No quiero hacer comparaciones con lo que ocurre en otras ciudades muchas más 
importantes y muchas más ricas de la República Argentina, porque nosotros trabajamos bajo esa 
enseñanza, bajo ese legado de Eva Perón, a quien quiero destacar y reconocer en esta tarea de 
acción social, porque ya sabemos lo que su figura ha significado y ha trascendido las fronteras 
mismas de nuestra Patria, mientras el general Perón se dedicó permanentemente a resolver los 
problemas institucionales de la Patria, a convertir en realidad como ella misma decía la 
expectativa de la gente. 
 Eva Perón tuvo el espacio y el tiempo para además de desarrollar esa obra magnífica, a 
través de la fundación de ayuda social que llevaba su nombre, fue una digna representante del 
país en distintos puntos de los países que conforman el mundo como la propia España, que hoy 
la recuerda como una de las próceres, que si bien no es de ese origen, pero sí en la época del 
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hambre acompañó al pueblo español. La memoria de Eva Perón debe estar presente 
permanentemente. 
 Y hoy, como digo, ya ha trascendido seguramente hasta los enconos y los odios de 
aquellos que no interpretan cuál es nuestra política y cuál es la dirección que nosotros le damos 
a nuestras acciones. Por eso, como dije, en alguna otra oportunidad, mientras quieran apagar la 
luz de su figura sigue presente, y viva la inextinguible llama del amor que ella profesó y diseminó 
en toda la República Argentina. Muchas gracias señor Presidente.   
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias a usted Diputado. 
 
SR. DIPUTADO ROJAS.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Juan Carlos Rojas. 
 
SR. DIPUTADO ROJAS.- Gracias señor Presidente. El próximo 2 de agosto se festeja el Día del 
Trabajador Gastronómico. Hoy quiero expresarme como trabajador del sector que tiene el orgullo 
de conducir el gremio de trabajadores hoteleros gastronómicos de la provincia, para hacer 
referencia al día que conmemora nuestra actividad. 
 Esta fecha tiene un fundamento institucional, cuando en el año 1904 los trabajadores 
hoteleros y gastronómicos comenzaron a sindicalizarse en distintas zonas del país por ramas de 
actividad, dando lugar al sindicato de cocineros, mozos, mucamas, barman, o por ejemplo de 
cocineros, mozos y afines, cuando el gremio agrupaba a varias ramas.  
 A partir del año 1944 comienza a gestarse un nuevo proceso, por el cual los sindicatos 
que se habían creado, en cada especialidad perteneciente a una misma región, se fueron 
agrupando para dar así origen a asociaciones de trabajadores de mayor envergadura y con un 
ámbito geográfico de actuación más amplio. 
 Con fecha 2 de agosto de 1948 se constituye la Federación Obrera Argentina de la 
Industria Hotelera, la FOAIH, que obtiene, a través de la Resolución 49/49 de la Secretaría de 
Trabajo y Previsión de la Nación, la personería gremial que lleva el N° 110, por eso se dispuso 
esta fecha como Día del Trabajador Hotelero Gastronómico. 

Esta Federación agrupa a todos los gremios de las ramas hotelera y gastronómica que se 
habían constituido en todo el territorio nacional a lo largo de más de 40 años. 

Posteriormente, el 25 de agosto de 1955, la FOAIH modifica su naturaleza jurídica, 
transformándose en un único sindicato denominado Unión de Trabajadores Gastronómicos de la 
República Argentina, cuyos estatutos son aprobados por Resolución 160/55 del Ministerio de 
Trabajo y Previsión de la Nación, manteniendo la misma, N° 110 que le otorgaran. 

Con el advenimiento de la Revolución Militar del año 55, la UTGRA pierde su personería 
gremial. Recién le es restituida por Resolución 13 del año 66 del Ministerio de Trabajo y 
Previsión de la Nación el 14 de enero de 1966. 

En 1977 el gremio es nuevamente intervenido, esta vez por el gobierno de facto. Esta 
situación se extiende hasta el 23 de octubre de 1985, oportunidad en que el Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social de la Nación, luego de una larga lucha mantenida por los 
trabajadores para recuperar su gremio, convoca a elecciones. Mediante el voto democrático la 
UTGRA vuelve a ser dirigida por sus legítimas autoridades. 

A fines del 99 vuelve a modificarse el nombre, para pasar a llamarse Unión de 
Trabajadores Hoteleros y Gastronómicos de la República Argentina, manteniendo su personería 
gremial. 

En el 2004, a raíz del crecimiento exponencial de la actividad turística, ese estatuto pasa 
a llamarse Unión de Trabajadores del Turismo Hoteleros y Gastronómicos de la República 
Argentina. 

 
 

- Dialogan entre sí los señores Diputados - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Disculpe Diputado. 
 Silencio por favor. Gracias. Continúe. 
 
SR. DIPUTADO ROJAS.- Gracias Presidente. En una economía de ajuste y crisis, la familia 
prioriza los gastos en primeras necesidades como resultado de una fuerte caída en el sector.  

Una política de reducción de los feriados puente favorece la producción de algunos 
sectores, pero limita el turismo provocando otro nuevo impacto en el sector. 

Los costos de la energía impactan de lleno a cada ciudadano, pero no olvidemos que 
dispara los costos operativos del sector, resultado, hay achicamiento. 

A diferencia de las grandes megapolis donde los complejos turístico-hoteleros pertenecen 
a corporaciones multinacionales, nuestra provincia se caracteriza por emprendimientos 
familiares de escaso nivel de inversión. Esto significa en muchos casos trabajo en negro y 
sueldos exiguos. 
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La UTHGRA, como organización sindical desde su origen, allá en 1944, trabaja mucho y 
duro para proteger la clase trabajadora, eliminando el laudo y el cubierto -modo vergonzoso de 
pago por porcentaje- reclamando derechos esenciales como el derecho al descanso; al trabajo 
registrado, el acceso a las coberturas de salud; el derecho a la profesionalización dotándolo de 
centros de capacitación de excelencia y por sobre todas las cosas a tratar de garantizar igualdad 
de fuerzas en la lucha para poner un límite al capitalismo voraz. 

Hace unos días leí un artículo donde se hacía mención a la introducción de la robótica en 
la actividad laboral y la pérdida de empleo que esto significaría, pero hay algo que no se puede 
reemplazar, es ese gesto de cordialidad de cada mozo o moza tiene cuando se acerca a atender 
la mesa donde cada vecino solo, con amigos o con su familia se sentó; qué decir de quienes 
están en la cocina que saben interpretar el punto justo de condimentación y cocción de lo que 
pedimos para comer. Quién puede cambiar el gesto de amabilidad de un conserje cuando 
llegamos a un hotel por una máquina, un absurdo. Mucho menos de la mucama que, siempre 
con su cordialidad, nos indica adonde ir cuando estamos de turismo. 

No debo olvidarme de esos compañeros que atienden los comedores de todas empresas 
mineras del país o de quienes se desempeñan en los hoteles alojamiento, pubs y rotisería. 

Trabajamos todo el año, no tenemos fiestas de fin de año ni vacaciones en las mismas 
fechas que el resto de los trabajadores; cuando muchos descansan o gozan placenteramente de 
ese merecido descanso nosotros estamos en la tarea de atender a cada persona para que esta 
disfrute su momento. 

Es por ello que va el reconocimiento para todos mis compañeros y compañeras y pido 
que les demos, señor Presidente, un aplauso a los trabajadores gastronómicos de esta Cámara, 
que en estos momentos dan muestra cabal de lo que es nuestra actividad. Muchas Gracias. 

 
 

- Aplausos - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Diputado. 

No habiendo más homenajes, pasamos al punto 6º del Plan de Labor:  
 
 

A S U N T O S  A  T R A TA R 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Asuntos sobre los que se acordó la incorporación para el tratamiento, 
según lo dispuesto en reunión de la Comisión de Labor Parlamentaria del 31/07/19. Con 
Despacho de Comisión periodo de observación vencido, expediente 155-2018, proyecto de Ley 
iniciado por el diputado Enrique Cesarini. 
 Por Secretaría Parlamentaria se leerá el Despacho correspondiente. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Con el Nº de Orden 030 Despacho de la Comisión de Cultura y 
Educación… 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Gracias señor Presidente. Dado que se trata de un Despacho 
Único y que ha transcurrido mucho tiempo desde su vencimiento, con lo cual todos estamos en 
condiciones de conocerlo por haber sido subido oportunamente al sistema, voy a mocionar que 
se omita la lectura del Despacho y se pase a escuchar la palabra del Miembro Informante. 
Gracias Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Gracias a usted Diputada. 
 A consideración del Cuerpo la moción de la diputada Cecilia Guerrero. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADA- 
 

- Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica del Despacho 
Nº 030 de la Comisión de Cultura y Educación, referido al expediente antes mencionado, 

caratulado: “Preservación, Protección y Gestión del Patrimonio Arqueológico y Paleontológico, 
como parte constituyente del patrimonio cultural de la Provincia, su uso científico y cultural” -   

 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Tiene la palabra el señor diputado Isauro Molina. 
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SR. DIPUTADO MOLINA, Isauro.- Gracias señor Presidente. Encontrándose en el recinto el 
autor del proyecto, le cedo la palabra al diputado Enrique Cesarini. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Muchas gracias Diputado. 
 Tiene la palabra el señor diputado Enrique Cesarini. 
 
SR. DIPUTADO CESARINI.-  Muchas gracias señor Presidente. El presente proyecto tiene como 
finalidad la actualización y creación de nuevas normativas legales para regular el patrimonio 
arqueológico y paleontológico de la provincia, es menester que promovamos desde esta 
Honorable Cámara la protección, promoción y revalorización de los bienes que conforman el 
acervo cultural y legado que constituyen nuestra identidad como catamarqueños. 

La Ley 25.743 del año 2003, y la Ley provincial 4218 sancionada en el año 1984, han 
quedado desactualizadas, y su falta de renovación implica en la práctica un divorcio entre el 
marco jurídico nacional vigente y la norma previa; es por ello que los nuevos tiempos nos 
interpelan a promover soluciones que tiendan asegurar la coherencia en nuestro sistema jurídico 
y leyes capaces de dar claridad, seguridad y certidumbre en las garantías que permitan que esto 
deje de ser una problemática, para pasar a un normal funcionamiento de todas las instituciones y 
sujetos implicados en materia arqueológica y paleontológica. 

Claramente si asumimos el control y la regulación como prioridad, se trata de darle el 
justo valor tan merecido y muchas veces en la historia negado, de dónde provenimos, y ofrecerlo 
como una herramienta real para el desenvolvimiento cultural y económico para nuestra gente. 

No podemos dejar de lado, señor Presidente, que Catamarca es una las provincias que 
cuenta con una importante reserva arqueológica y paleontológica, espacio que cuenta con una 
variedad de evidencias del pasado geológico de nuestra tierra y que permiten que podamos 
comprender el lugar donde vivimos. 

Es por ello que se vuelve necesario un nuevo marco de tratamiento en la “Restitución de 
los restos mortales de los pueblos indígenas” por parte de este Cuerpo, la cual dispone que los 
restos humanos indígenas sean puestos a disposición de sus comunidades de pertenencia y 
reconocidas por las normativas de nuestro país y provincia. 

La Conferencia sobre la Protección del Patrimonio Mundial, Cultural y Natural celebrada 
en París de 1972, nos insta a que, ante la amplitud y la gravedad de los nuevos peligros que les 
amenazan, incumbe a la colectividad internacional entera participar en la protección del 
patrimonio cultural y natural de Valor Universal Excepcional prestando una asistencia colectiva 
que sin reemplazar la acción del Estado interesado le confiere eficazmente su control. 

La Cámara de Diputados es el órgano con competencia y legitimidad para dar inicio a la 
presente Ley en pos de la protección del Patrimonio Provincial, como reza nuestra Constitución 
Provincial en su Artículo 110. 

 Profesionales e instituciones pertinentes han realizado un importante aporte a la 
especificidad propia que tiene el objeto de la presente Ley a los fines de requerir la mayor 
objetividad posible. 

Es real y debemos destacar que el Patrimonio es la herencia que se transmite a las 
generaciones, parte de nuestra memoria, es el legado que nos permite tener la noción certera 
del paso del tiempo, de hechos y objetos que perduran, es el entendimiento de ese pasado que 
se hace presente por todo aquello que no se valora y se olvida. 

Es por eso que pido a este Cuerpo el acompañamiento al presente proyecto de Ley. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Mucha gracias Diputado. 
 A consideración del Cuerpo el proyecto en general. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se invitará a emitir los votos. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: El Artículo 1º que puesto a consideración del Cuerpo es 
aprobado sin observaciones. 
 
ARTÍCULO 2º.-… 
 
SR. DIPUTADO RIVERA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Maximiliano Rivera. 
 
SR. DIPUTADO RIVERA.- Gracias señor Presidente. 
 Simplemente para sugerir una modificación en la sintaxis del artículo y proponer la 
modificación para que quede redactado de la siguiente manera: “Queda prohibida la salida fuera 
del territorio provincial de objetos arqueológicos y paleontológicos, salvo en calidad de préstamo 
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para su estudio y/o exposición, necesitando para tales fines expresa autorización del Poder 
Ejecutivo de la Provincia”. 
 
SR. DIPUTADO CESARINI.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Enrique Cesarini. 
 
SR. DIPUTADO CESARINI.- Señor Presidente, no hay objeción al planteo realizado por el 
Diputado. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo el Artículo 2º con las modificaciones 
introducidas por el diputado Maximiliano Rivera. 
 Los que están por afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: Los Artículos 3º, 4º, 5º, 6º, 7º, 8º, 9º, 10 y 11 que puestos a 
consideración del Cuerpo son aprobados sin observaciones. 
 
ARTÍCULO 12.-…  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- El Artículo 12 tiene un error de tipeo… 
 
SR. DIPUTADO RIVERA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Maximiliano Rivera. 
 
SR. DIPUTADO RIVERA.- Como marcaba la Presidencia, es un error de tipeo, simplemente, 
involuntario y se suprime el artículo “los” del Artículo 12. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura del Artículo 12 con las 
modificaciones introducidas. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: “ARTÍCULO 12.- La colaboración con la Unidad de Protección 
Paleontológica y la Dirección de Antropología antes mencionados, por parte de las Autoridades 
Policiales, Municipales, Educativas, Turismo y Cultura, en todo el territorio de la provincia, se 
establece con carácter obligatorio, quedando a tales fines, sujetas a su jurisdicción”. 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo el Artículo 12 con la modificación 
introducida. 
 Los que están por afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: Los Artículos 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21 que puestos a 
consideración del Cuerpo son aprobados sin observaciones. 
 
ARTÍCULO 22.-… 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- El Artículo 22 está repetido después del título, el Registro de Objetos 
Arqueológicos y Paleontológicos Muebles, debería decir Artículo 23.  
 
SR. DIPUTADO CESARINI.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Enrique Cesarini.  
 
SR. DIPUTADO CESARINI.- Sí, así es señor Presidente, está errado ahí y los siguientes 
artículos.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Si le parece le voy corrigiendo la numeración directamente.  
 
SR. DIPUTADO CESARINI.- Perfecto, perfecto… 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se continuará con la emisión de los 
votos, teniendo en cuenta que corre la numeración de los subsiguientes artículos. 
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Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: Los Artículos 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 
36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58 y 59 que 
puestos a consideración de los señores Diputados son aprobados sin observaciones. 
 
ARTÍCULO 60.- De forma. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Ha obtenido media sanción y será girado al Senado para su 
aprobación definitiva.  
 Corresponde tratar el expediente 088-2019, proyecto de Ley, iniciado por el diputado 
Armando López Rodríguez.  
 Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura al Despacho.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Con Nº de Orden 031/19, Despacho de la Comisión de Cultura y 
Educación, referido al expediente antes mencionado, caratulado: “Fomento de pintura, escultura 
y artesanías, en alojamientos turísticos de la provincia de Catamarca”. 
 Firman el presente dictamen los señores Diputados: Analía Brizuela, Jorge Rubén 
Andersch, Maximiliano Rivera Villalba, María Alejandra Pons, Adriana Díaz e Isauro Molina. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Secretario. 
 
SR. DIPUTADO MOLINA, Isauro.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Isauro Molina. 
 
SR. DIPUTADO MOLINA, Isauro.- Señor Presidente, señores Legisladores. 

Este proyecto que cuyo autor es el colega diputado Armando López Rodríguez tiene el 
propósito o el objeto de promover la cultura catamarqueña. Promover la cultura catamarqueña 
implica fortalecer nuestra identidad y comunicar la identidad de los catamarqueños. 

En ese sentido el Legislador propone crear en todos los espacios públicos, 
particularmente en todos los espacios públicos destinados a la actividad turística, en los hoteles, 
cabañas, hosterías de toda la provincia, la promoción de todas las actividades culturales y 
artísticas que se desarrollan y se llevan a cabo en Catamarca, y las que están vinculadas a las 
artesanías tienen una fuerte difusión y reconocimiento nacional. 
 En ese sentido también, la Autoridad de Aplicación, propone el autor del proyecto, será la 
Dirección Provincial de Calidad Turística, la cual depende de la Secretaría de Estado de Turismo 
de la Provincia. Al mismo tiempo, señala e insiste que la provincia de Catamarca está adherida a 
la Ley Nacional de Hotelería que favorece, promulga este tipo de prácticas y al Decreto 
correspondiente, al Decreto que reglamenta la referida Ley. 
 Finalmente, señor Presidente, quien dispondrá de esta práctica que pretende formularse 
o convertirse en una política pública será el Consejo Provincial de Turismo y de Desarrollo de 
Políticas de Planeamiento Estratégico, vinculada al turismo. 
 Para finalizar señor Presidente, solicito se incorpore a la Versión Taquigráfica, los 
fundamentos que plantea el autor y solicito la aprobación del presente proyecto. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Diputado. 
 Se va a incorporar en la Versión Taquigráfica lo solicitado por el señor diputado Isauro 
Molina. 
 
 

- Se adjuntan a la Versión Taquigráfica copia de los fundamentos del expediente 088/19 - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo el proyecto en general. 

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se invitará a emitir los votos. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: Los Artículos 1º, 2º, 3º, 4º, 5º, 6º y 7º, que puestos a 
consideración son aprobados sin observaciones. 
 
ARTÍCULO 8º.- De forma. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Ha obtenido media sanción y será girado al Senado para su 
tratamiento definitivo. 
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 Corresponde tratar el expediente 045-2019, iniciado por la diputada Noelia Paola Fedeli, 
por Secretaría Parlamentaria se dará lectura al Despacho. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Con Nº de Orden 041/19, Despacho de la Comisión de Salud 
Pública, referido al Expte. 045-2019, caratulado: Adhesión a la Ley Nacional Nº 26.934. Creación 
del Plan Integral para el Abordaje de los Consumos Problemáticos (Plan IACOP). 
 Firman el presente dictamen los señores Diputados: Analía Brizuela, Mónica Zalazar, 
Marisa Nóblega, Paola Fedeli y Juan Carlos Rojas. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. DIPUTADA FEDELI.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Paola Fedeli. 
 
SRA. DIPUTADA FEDELI.- Muchas gracias señor Presidente. 

El  30 de Abril del 2014 fue sancionada en el Senado y en la Cámara de Diputados de la 
Nación la Ley Nº 26.934, que crea el “Plan Integral para el Abordaje de los Consumos 
Problemáticos” y promulgada el mismo año en mayo. 

Se entiende por consumos problemáticos aquéllos que mediando o sin mediar sustancia 
alguna, afectan negativamente en forma crónica la salud física o psíquica de un sujeto y las 
relaciones sociales. 

Éstos pueden manifestarse como adicciones o abusos al alcohol, tabaco, drogas 
psicotrópicas -legales o ilegales- o producidos por ciertas conductas compulsivas de los sujetos 
hacia el juego, las nuevas tecnologías, la alimentación, las compras o cualquier otro consumo 
que un profesional de la salud lo diagnostique como compulsivo. El objetivo de este Plan al cual 
se pretende adherir son: Prevenir los consumos problemáticos desde un abordaje intersectorial 
mediante la actuación directa del Estado; asegurar la asistencia sanitaria integral gratuita a los 
sujetos afectados por algún consumo problemático e integrar y amparar socialmente a los 
sujetos que tienen algún consumo problemático. 

Entre sus funciones se enumera también la orientación sobre los lugares disponibles para 
realizar tratamientos, los planes de inclusión laboral y educativa y la obligación de recorrer el 
territorio para difundir la oferta sanitaria en el tema. También se debería organizar eventos 
sociales y culturales, interactuar con escuelas y clubes para realizar prevención de consumos 
problemáticos. 

Esta Ley prevé la creación de un registro permanente de efectores para las instituciones 
gubernamentales y no gubernamentales dedicadas al diagnóstico, la desintoxicación y la 
rehabilitación. Con relación a la integración este proyecto provee componente educativo y el 
laboral, ambos se dirigen a consumidores problemáticos en situaciones de vulnerabilidad social. 

Por todo lo expuesto y por la importancia de adherir a una ley que pone énfasis en el 
territorio y en la vulnerabilidad social, incluyendo el tema de las adicciones en un contexto social 
es que solicito a mis pares me acompañen en la presente adhesión. 

Y otra cosa señor Presidente, que tengan en cuenta que en el Despacho está mal el 
número de Ley, dice Ley Nacional 26.943 y el número de Ley el correcto es 26.934. Muchas 
gracias. 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Está corregido en el Despacho. 
 
SRA. DIPUTADA FEDELI.- Yo tengo en mi Despacho así. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Ah, muy bien. Gracias Diputada. 
 A consideración del Cuerpo en un solo acto el proyecto en general y en particular, porque 
consta de un solo artículo. 

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Ha obtenido media sanción y será girado a Senado para su sanción 
definitiva. 
 Corresponde tratar sobre tablas el expediente 398-2019, del diputado Carlos Marsilli. 
Pongo la Cámara en Comisión con las mismas autoridades. 
 
 

CÁMARA EN COMISIÓN 
 
 
SR DIPUTADO MARSILLI.- Pido la palabra. 
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SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el diputado Carlos Marsilli. 
 
SR DIPUTADO MARSILLI.- Muchas gracias Presidente. El presente proyecto de Declaración 
tiene como finalidad otorgar un merecido reconocimiento a la “Celebración del Centenario de la 
Escuela Normal Abel Acosta”, involucrando en su conmemoración a los tres niveles que llevan 
con orgullo esta denominación, el Nivel Inicial, el Nivel Primario y el Nivel Secundario. Dicho 
establecimiento se encuentra ubicado en calle Belgrano N° 367, calle Sarmiento N° 251 -Barrio 
Centro- del Departamento Santa María, provincia de Catamarca. 

Se trata de una de las Instituciones más representativas de la comunidad Santamariana. 
Un 4 de Agosto de 1919, nacía en el corazón de los Valles Calchaquíes con el nombre de 
“Escuela Normal de Preceptores”, con la función de ser formadora de generaciones, forjadora de 
ideas y de saberes, convirtiéndose, con el pasar de los años, en un importante centro de 
irradiación cultural, brindando a niños, adolescentes, jóvenes y adultos de toda la comunidad los 
beneficios de la educación. 

Esta Escuela, desde su fundación hasta la actualidad, ha sufrido diversas modificaciones 
en su denominación como en su Sistema Educativo. Desde sus inicios esta Institución preparaba 
a sus alumnos para actuar en una sociedad que se suponía estable; pero con el paso del tiempo, 
ésta premisa fue cambiando y en la actualidad la escuela debe formar a estudiantes para una 
sociedad de constantes cambios, transformaciones en todos sus ámbitos. Ha modificado, 
además, su estructura educativa, ya que los distintos cambios le significaban un nuevo sistema 
de enseñanza y aprendizaje. Al pasar de los años, con la implementación de la Ley de 
Educación N° 26.206, recibió la denominación que hoy la identifica: Escuela Secundaria N° 11 
“Abel Acosta”. Definió su funcionalidad como principal centro educativo del medio y de la 
provincia. A partir de ese momento, esta Institución incorpora seis anexos en su Nivel Básico: 
Anexo I, en el barrio El Atilio; Anexo II, en la localidad de Chañar Punco; Anexo III, en Las 
Mojarras; Anexo IV, en Recreo; Anexo V, en la localidad de Loro Huasi; y Anexo VI en la 
localidad Fuerte Quemado. 

En la actualidad se encuentra preparando a los jóvenes no sólo para el trabajo y la 
continuidad de sus estudios, sino también para las adversidades de la vida actual. Se hace 
alusión de una escuela que fue una de las pioneras en el Departamento de Santa María, en 
encargarse de erradicar el analfabetismo y en la formación secundaria poniendo a Catamarca en 
un punto utópico de progreso, nuevos horizontes e ideas en pos del crecimiento, tanto en la 
cultura, el saber y la educación en general. Esta Institución cuenta con la particularidad de ser 
una de las más grandes de la provincia, ya que posee una matrícula de 1.500 estudiantes. 
Pronta a cumplir sus 100 años de vida, sigue manteniendo en alto el prestigio de ser una de las 
más grandes instituciones educativas de la región y de la provincia. Contando actualmente en el 
Ciclo Orientado con las siguientes orientaciones: Ciencias Sociales y Humanidades, Ciencias 
Naturales, Economía y Administración. En la actualidad se encuentra a cargo de la Directora: 
Licenciada Álvarez, Ana Lía y Vice Directores: Profesor Lagoria, Fernando Daniel; Profesor 
Marcer, Sergio y Profesora Llapura, Delicia Elizabeth. 

Para finalizar, se debe realzar la esencia del ser santamariano, por haber logrado, desde 
entonces, un cambio a nivel educativo que se expandió a todos los ámbitos y a todo el territorio 
de la provincia y de la Nación, abarcando a todas las generaciones sin distinción de clases 
sociales. 
 Por todo lo expuesto es que solicito a los señores Diputados que me acompañen en la 
aprobación de este proyecto. Muchas gracias señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias a usted Diputado. 
 Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura al articulado. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE 
CATAMARCA SANCIONA CON FUERZA DE DECLARACIÓN: 
 
ARTÍCULO 1°.- Declárese de Interés Parlamentario la “Celebración del Centenario de la Escuela 
Secundaria N° 11 Abel Acosta”, destacando los tres niveles que la integran sobre la misma 
denominación (Nivel Inicial: JIN N° 17, Nivel Primario: Escuela N° 705 y el Nivel Secundario: 
Escuela N° 11), ubicada en el Departamento Santa María, Provincia de Catamarca, a celebrarse 
el 4 de Agosto de 2019… 
 
SR. DIPUTADO MARSILLI.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Carlos Marsilli. 
 
SR. DIPUTADO MARSILLI.- Quería producir una modificatoria en el Artículo 2°, para que quede 
redactado de la siguiente forma… 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- En su momento, cuando pongamos a consideración el artículo, 
plantea la modificación. 
 



10ª Sesión Ordinaria                                                                                                  Miércoles 31 de Julio de 2019 

Dirección de Taquígrafos - Cámara de Diputados Pág. 16 
 

SR. DIPUTADO MARSILLI.- Listo. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Termine Secretario 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: ARTÍCULO 2°.- Comuníquese, publíquese y entréguese copia a la 
actual Directora, Licenciada Ana Lía Álvarez y Vicedirectores, Profesor Fernando Daniel Lagoria, 
Profesor Sergio Marcer y Profesora Delicia Elizabeth Llapura; cumplido archívese. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Vamos a levantar el estado de Comisión. 
 
 

- SE LEVANTA EL ESTADO DE COMISIÓN - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo, el proyecto en general. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SR. DIPUTADO MARSILLI.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Carlos Marsilli. 
 
SR. DIPUTADO MARSILLI.- Quería que quede redactado de la siguiente manera el Artículo 2°: 
“Cúrsese copia certificada de la presente Declaración a la actual Directora, Licenciada Ana Lía 
Álvarez y Vicedirectores, Profesor Fernando Daniel Lagoria, Profesor Sergio Marcer y Profesora 
Delicia Elizabeth Llapura”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración el Artículo 1°. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría se dará lectura al Artículo 2° con las modificaciones 
del diputado Marsilli. 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: ARTÍCULO 2°.- Cúrsese copia certificada de la presente 
Declaración a la actual Directora, Licenciada Ana Lía Álvarez y Vicedirectores, Profesor 
Fernando Daniel Lagoria, Profesor Sergio Marcer y Profesora Delicia Elizabeth Llapura”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración el Artículo 2° con las modificaciones introducidas. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
ARTÍCULO 3°.- De forma. 
 
SR. DIPUTADO MARSILLI.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Carlos Marsilli. 
 
SR. DIPUTADO MARSILLI.- Para que se modifique el Artículo 3° y quede redactado de la 
siguiente forma: “Comuníquese, publíquese, cumplido, archívese”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración el Artículo 3° con las modificaciones introducidas. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 

 
- APROBADO - 
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SR. PRESIDENTE JALIL.- Ha obtenido media sanción y serán giradas las comunicaciones 
correspondientes. 
 Habiendo cumplido con el plan de labor, invito al diputado Carlos Marsilli e Isauro Molina 
a arriar el Pabellón Nacional y Provincial, respectivamente. 
 
 

- Así se hace - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Siendo la hora 12:15 minutos se da por finalizada la sesión. 
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